
理性消费需牢记，莫让过度负债透支美好未来
22岁的小张刚刚开始工作，工资勉

强能支撑每个月的衣食住行。但小张
是个爱美的女孩子，经常有买衣服、化
妆品、科技产品等额外支出，于是她利
用信用卡进行提前消费。时间一长，小
张习惯了这样的生活方式，消费变得大
手大脚，欠款越来越多，成为了一个彻
彻底底的“月欠族”，严重影响了日常工
作生活。

交通银行宁波分行提醒，信用卡应
适度消费，莫让过度负债透支美好未
来。理性消费可注意以下几点：

一、无收入不提前消费。提前消费
的前提是消费者具备还款能力。如自
身没有收入来源，还款能力不足，则应
客观看待最消费欲望，避免提前消费，
更不要养成盲目攀比的不良消费习惯。

二、有收入要量力消费。俗话说，
手中有粮，心中不慌。量力、理性、健
康的消费观念，任何时代都不会过
时。对于有稳定收入来源的消费者，
可以根据自身的需要，购买相应的商
品和服务。而对于暂时没有稳定收入
来源的消费者，则应理性克制消费欲

望，为自己编制一张有安全感和幸福
感的资产负债表。

三、有负债要谨慎消费。对于占
用资金较大的耐用消费品，适当的负
债能提前满足生活需要，也能减轻短
期付款压力，充分发挥金融的功能。
在考虑是否要借款时，金融消费者应
该首先考虑还款压力，不妨给自己划
一条债务警戒线，将消费限定在合理
范围内。

宁波银保监局提醒，金融消费者办
理信用卡时，要认真阅读信用卡申领章

程和使用规则，根据自身收入水平，适
度使用信用卡，避免过度消费，影响正
常工作生活。

记者 徐文燕
通讯员 方青瑶 韩庆江 郑波
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今年2月 14日，宁波迎来了兔年的第一波婚姻登记高峰，全市
共有 1140对新人领证。记者蹲点海曙区婚姻登记中心时发现，这
里为每对新人都送上了一份特别的礼物——婚礼“互免卡”。所谓
“互免卡”，就是指当你参加亲朋好友婚礼时，送出此卡代替份子钱，
等自己结婚时，以此卡为凭证，亲朋好友同样可以免份子钱。

对于“互免卡”，你怎么看？为了听到年轻人的心里话，宁波晚
报·甬上针对90后、00后做了一个相关调查。

老舍曾在《正红旗下》里，描述
过家里为凑份子钱而发愁的情景，
这么多年过去了，现在依旧有这样
的故事上演吗？在一项开放式调查
中，很多人也给记者分享了他们与

“份子钱”之间的故事。
“去年刚送完600元份子钱，没

去吃饭，今年又得准备他孩子满月
的红包，估计还是不会去吃酒席。”

“我爸妈去参加亲戚婚礼，两个
人随一份礼，却被以座位不够为由，
要求只进去一个人。”

“丈夫参加姐姐亲戚的婚礼，但
随的份子钱却比他们在家商量的要

少，姐姐对这件事耿耿于怀。”
“我们这边婚礼基本上是都能

来吃，不需要随份子钱，关系好会私
下找机会给份子钱，婚礼份子钱是
一种礼数或者是亲缘血缘纽带。”

……
尽管与份子钱之间的“爱恨情

仇”还有很多，在调查中却只有4%
的人认为“份子钱”完全没必要，
66%的人认为“很有必要”，30%的
人感觉“可以有但也不一定必须
有”。这也就意味着，即便觉得“份
子钱”带来了诸多困扰，年轻人仍然
会选择“掏出腰包，献出工资”。

他们的份子钱故事让人哭笑不得
仅4%的人认为份子钱完全没必要

年轻人经济能力很有限，但是需要
参加的婚礼不少。可以说，尽管进入社
会不久，身上的“包袱”却不轻。他们当
中，有超过七成的人担心不随份子会给
亲朋好友留下不好的印象，近四成的受
访者认为如果份子钱出得少，自己会感
到很难堪。

“不好意思不给”“给少了没面子”
“不给份子很尴尬”“做人还是要讲体
面，别为几千块搞得抠抠搜搜的”……
受访过程中，提到随份子时大家不约而
同指出了“面子问题”。

在问及份子钱都随多少时，受访者
中约 46%的人选择了 500 元-1000
元，其次是26%的人选择了1001元-
2000元，13%的人选择了随礼500元

以下，15%的人“份子钱”在2000元以
上。

“从我父母的角度来看，份子钱多
一点才显得对相互关系的重视，利于未
来打通人脉。”今年24岁的小张认为，
在父母的影响下，自己逐渐觉得只有

“丰厚”的份子钱才能展现重视程度，
“尽管这种攀比是不对的，但如果所有
人都这么觉得，我也免不得随波逐流。”

市民王女士则告诉记者，刚过去的
一个月里，她有三个朋友结婚，“我连酒
席也没法参加，刚到手的工资还没‘捂
热’，就通过手机转给了他们。”在王女
士看来，不随礼会显得自己很不重视，

“不像以前在农村里热闹一下，随个几
百，现在的份子都快变成人情债了。”

份子钱，其实是“面子问题”
近半受访者随礼500元-1000元

一张“互免卡”，对原有的婚礼习俗
是极大冲击。记者看到，新人们收到的

“互免卡”是放在一个印有“喜结良缘”
字样的红色请柬里，卡上写着“放了此
卡以后，勿放礼金”。还特地注明，有效
期为“你结婚那天”。在“互免卡”的底
部，留有几行小字：无天价彩礼、无铺张
浪费、无低俗婚闹、无随礼攀比……以
倡导婚俗改革树新风，喜事新办爱满
分。

本次调查中，有超过九成的人从未
听说过“互免卡”。如果政府推行“互免
卡”，您是否愿意支持？这个问题得到
了80%的人点赞支持，仅20%表示不
支持。

在初步了解过“互免卡”的信息后，
约有81%的网友认为“互免卡”可以减

轻参加婚礼嘉宾的经济压力。不少受
访者感叹：“有了互免卡能省去相互的
麻烦，再也不用考虑到份子钱的事
了。”

但引起热议更多的还是“互免卡”
可能带来的问题，排在第一位（75%）的
就是当地传统婚俗习惯。除此之外，

“举办婚礼的成本太大，不收份子钱难
以承担”“没人情味”“长辈不同意”也是
受访者的热议原因。

在问及是否愿意率先主动送朋友
“互免卡”时，约64%的受访者选择了
“否”。他们觉得这是一种“没诚意”“尴
尬”且“不厚道”的行为。其中，71%的
男生认为自己不会主动送出“互免卡”，
数据比女生高出10%，这也说明，在面
对这类问题时，男生考虑得更多。

八成人支持政府推行“互免卡”
但64%的人不会率先主动送卡

不随份子钱，在未来究竟有没有可
能真的实现？调查中，约65%的人认
为“不随份子”在未来会得到推广。

2月14日当天，新人温小燕和金铮
韬手持“互免卡”，特意邀请我们的摄影
记者为他们拍下了一张特别的结婚纪
念照。“其实我们年轻人中有一些已经
在互相免除礼金了，现在有政府倡导

‘加持’，拿着这张卡去参加朋友婚宴，
心里更有底气了！”

“我们为新人送上‘互免卡’，就是希
望倡导一种婚俗新风。”海曙区婚姻登记
中心负责人杨真真介绍说，他们特意选择
了2月14日这个婚登高峰日作为“互免
卡”的首发日，并将在今后全年度为前来
海曙区婚姻登记中心办证的新人送上这
份礼物，意在长长久久地把这股“新风”吹
下去。我们也期待，婚礼“互免卡”作为一
种婚俗创新形式，真的能发挥魔力，让婚
礼社交变得纯粹而轻松。 记者 滕华

65%的人相信
未来“不随份子”会实现

代替份子钱的

“互免卡”
你会支持吗?

宁波晚报·甬上做了一项调查
65%的人相信未来“不随份子”会实现

1

2

3

4

海
曙
区
婚
姻
登
记
中
心
送
给
新
人
的

婚
礼
﹃
互
免
卡
﹄
。


